
第9屆 一帶一路高峰論壇

李明模指出，專屬自保保險公司在過去40年增長迅
速，全球數量從1000多家增加到6000多家，但是亞洲公
司僅佔3%，即約186家，若撇除澳洲以及主要在新加坡
和密克羅尼西亞的日本資本，這個數字還會進一步下降。
如果把重點放在內地企業集團擁有的專屬自保保險公司，
那麼註冊地在內地和香港的專屬自保保險公司，數目不到
10家。

資本要求200萬 僅傳統險企10%
李明模坦言，以中國的經濟規模，以及內地企業在

世界500強佔比之多，這個數字是非常低的，很大程度
上反映不足，香港正好在這方面服務國家戰略。他指
出，在香港成立專屬自保保險公司有很多優點：一，香
港是風險管理中心和國際金融中心；二，香港擁有背靠
內地的獨特地理位置，加上 「一國兩制」 優勢，在現時
地緣政治高度緊張的環境下，對全球專業人士的好處尤
為突出。

李明模表示，香港是大多數國際保險集團的總部所
在地，有能力亦有人才讓企業在香港擴展業務。他續
稱，香港本地市場非常小，但能夠靈活地為離岸風險提
供服務，如對專屬自保保險公司的資本要求不過200萬
元，較傳統保險公司的最低資本要求2000萬元大幅降
低。至於自保公司的償付能力制度，亦有一個簡化的償
付能力制度，並提供低稅率。對自保公司來說，資金成
本低，稅率也低，從理論上講，僅通過這兩項，就可以
節省成本。

太平再保險倡建立生態系統
太平再保險行政總裁于曉東表示，太平再保險的總

部設在香港，今年是成立44周年，是全球最大的再保險
公司之一。于曉東指出，該公司連續十多年在香港非壽險
再保險市場排名第一，而母公司中國太平保險集團是唯一
一家在香港設有海外總部的國有保險集團，為 「一帶一
路」 倡議做出了貢獻。

他透露，2022至2023年期間，為 「一帶一路」 倡議
下的52個保險項目，提供了約90億元的風險保障，保費
收入約一億元，這只是服務 「一帶一路」 項目的其中一
個例子；事實上，該公司為保險公司和中國國有企業，
提供了全方位的風險管理解決方案。他表示，該公司未
來希望促進香港建立生態系統，讓香港以更快的速度發
展成為專屬自保中心，也希望邀請更多專屬自保公司來
香港發展。
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香港投資管理公司
（港投）昨宣布，將於

周五（9月13日）舉辦首屆香港初創投資和發
展高峰論壇，主題為 「資本賦能產業生態
點燃經濟發展新動能」 ，並預告將公布基因
測序相關投資項目。

港投表示，高峰論壇將從科企的創業歷
程和投資人的視角，匯聚不同觀點、引領更
多交流討論，促進香港的創科創業生態圈蓬
勃發展。

港投行政總裁陳家齊出席香港國際生物
科論壇時透露，港投已完成首批直接及共同
投資，圍繞3個重點領域，包括硬科技及核心
技術、生物科技，以及新能源和綠色科技，
其中生物科技是港投致力投資的領域。

陳家齊表示，周五將宣布另一項投資項
目，是與基因測序、基因信息探索有關。港
投目前將多個生物科技項目納入投資組合，
當中有部分企業或團隊來自大灣區其他城
市。她強調，港投要求投資企業承諾貢獻香

港，包括在港建立國際創新中心，舉辦一年
一度的生物計算國際會議，在生物計算相關
領域優先培訓本港青年，以及在公開招股時
優先考量香港市場。 大公報記者 許臨

港投：明日公布基因投資項目
市場關注

話你知

專屬自保誕生60年
所謂專屬自保保險，是母公司透過

成立保險子公司，為自身提供的保險。
這種金融創新工具已有約60年歷史。全球目前約有6000
家專屬自保保險公司。在世界500強的企業當中，約90%
已運用了專屬自保保險以加強風險管理。儘管歐美企業已
廣泛使用專屬自保保險作為風險管理工具，但有關做法在
亞洲依然未見普及。

大公報記者 邵淑芬

保監局昨日在 「一帶一路高峰論壇」 的專題分組
論壇上，深入探討專屬自保保險在支持 「一帶

一路」 項目的角色。保監局執行董事（一般業務）李
明模表示，內地企業愈來愈重視利用專屬自保保險，
以全盤監控海外項目風險和提升集團內部的風險管理
能力，作為國際風險管理中心，香港能夠提供全面專
業服務，便利專屬自保保險公司（自保險企業）的運
作，同時已經準備就緒，可作專屬自保保險公司落戶
的首選地。

保監局：低稅率 人才資源豐富

港風險管理市場成熟
力吸自保險企業落戶

▲保監局執行董事李明模（左）昨在專題分組論壇上，探討專屬自保保險在支持 「一帶一路」項
目的角色。

港城市發展領先 外企爭相取經
香港擁有多項引以為

傲的運輸基建及先進可靠
的公共交通網絡，致力打造世界級的智慧城
市。為了加強道路網絡的容量和提高道路安
全，特區政府近年採用廣泛的先進科技管理交
通，進一步推動智能運輸業的發展。智能城市
創新群（Smart City Innovation Cluster）行
政總裁Pertti Kortejärvi在 「一帶一路論壇」
上表示，期望通過 「一帶一路」 倡議，學習香

港的智慧城市經驗，為更多城市制定務實的解
決方案。

港鐵上蓋商住模式出眾
交通整合模式公司PT Moda Integrasi

Transportasi Jabodetabek業務發展部主管
Seno Pranata表示，港鐵上蓋住宅及商業的
模式，值得 「一帶一路」 沿線國家借鑒，期
望可以參考這種模式，未來在印尼雅加達發

展。
Semurg Invest投資公司業務發展總監

Madina Anet表示，截至2019年，哈薩克斯坦
在運輸及物流建設的投資額超過300億美元，
為促進運輸及物流業務可持續發展，該公司有
意投資綠氫項目，期望透過 「一帶一路」 倡
議，借助香港充足的資訊及通訊科技、數據中
心，以及專業人才和運營管理能力，推動項目
更好地落地。 大公報記者 陳思華
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取長補短

•香港作為國際風險管理中
心，能夠提供全面專業服
務，便利專屬自保保險公司
的運作，同時已經準備就
緒，可作專屬自保保險公司
落戶的首選地。

•香港是大多數國際保險集團
的總部所在地，有能力亦有
人才讓企業在香港擴展業
務。

•未來希望促進香港建立生態
系統，讓香港以更快的速度
發展成為專屬自保中心，並
希望邀請更多專屬自保公司
來香港發展。

保險業觀點摘要

保監局執行董事李明模

太平再保險行政總裁于曉東

美國自欺欺人為一帶一路新金色十年貢獻香港力量
香 港 舉 辦 第 九 屆 「一 帶 一

路」 高峰論壇、海外嘉賓雲集之
際，美國眾議院通過一項法案，
威脅要關閉香港設於美國的三個
經貿辦事處。這一鮮明對照，凸
顯美國自欺欺人，最終損害的是
其自身利益。

香港在華盛頓、紐約和三藩
市建立的貿易辦事處，作為官方
代表，與當地政府、商界、智庫
及不同界別人士保持密切聯繫，
從而加強港美在貿易、投資、藝
術和文化等領域的交流。這是一
項互利互惠安排，而並非美國
「賜予」 。比較而言，美國獲益

更大。過去十年，美國對香港的
貿易順差達到2715億美元，是其全
球貿易夥伴中最高，有超過1200家
美國企業在港設有業務。

美國對香港維護國家安全的
正當之舉說三道四，不斷抹黑香
港的人權狀況和營商環境。繼日
前美國更新所謂 「在港營商風
險」 警示，昨日又通過新法案，
打壓變本加厲。這並非香港 「做
錯」 了什麼，而是美方出於 「以
港制華」 的邪惡用心。

對於美方違反國際法和國際
關係準則、粗暴干預香港事務，
中國外交部門和香港特區政府作
出堅決反對和強烈譴責。需要指
出的是，儘管美國此舉為港美正
常經貿文化交流製造麻煩，但對
香港的實質影響並不大。正如商
界人士指出，在美國做開生意的
商家，不必依賴辦事處協助。對
於欲開拓美國市場的商家，貿發
局、商會等也可提供協助。

國家是香港的最大靠山，這
是香港無懼美國制裁的底氣所
在。香港擁有很多優勢，這也不
是美國想打壓就能打壓得了的。
香港商界素有識變、應變、求變
的能力， 「一帶一路」 成為很好
的平台。香港爭取盡早加入《區
域全面經濟夥伴關係協定》，這
將帶來新動力。行政長官李家超
早前訪問中東和東南亞，簽訂不
少合作協議及備忘錄，反映香港
的優勢和地位得到舉世公認。

世 界 面 臨 百 年 未 有 之 大 變
局，東升西降的大勢不可逆轉。
美國一意孤行的霸道作風，正在
讓這一大趨勢加速。

第九屆 「一帶一路」 高峰論壇一連
兩日在灣仔會展中心舉行，來自全球70
多個國家和地區的6000名代表聚焦 「構
建互聯互通、創新及綠色絲路」 的主
題，共同探索 「一帶一路」 下一個金色
十年帶來的龐大商機。從今次峰會的出
席人數為歷屆之冠，到與會代表熱切期
待香港更好發揮中國與世界聯繫窗口的
作用，為共建 「一帶一路」 作出更大貢
獻，這充分彰顯了香港的獨特優勢、強
勁能量和美好前景。

共建 「一帶一路」 是構建人類命運
共同體的重大實踐。目前已有150多個
國家、30多個國際組織參與。10多年
來，中國與 「一帶一路」 共建國家的進
出口總額超過19萬億美元，年均增長
6.4%，中國與參與國雙向投資超過3800
億美元，其中中國對外直接投資超過
2400億美元。在國際地緣政治日益複雜
化、 「逆全球化」 蔓延、全球經濟增長
乏力的新形勢下，共建 「一帶一路」 為
世界經濟增長開闢新空間，為國際貿易
和投資打造新基礎，提高了共建國家的
發展能力和生活水平，為動盪不安的世
界帶來更多確定性和穩定性。

共建 「一帶一路」 對國家擴大對外
開放意義非凡，香港一直以己之所長、

服務國家之所需，全面深入參與協助共
建 「一帶一路」 。香港作為國際金融中
心，又是全球最大的離岸人民幣中心，
在 「一帶一路」 跨境結算和人民幣投資
方面居於領先位置，滿足世界各地投資
者多樣化的需求。香港也是國際風險管
理中心，擁有管理大型基建項目及其他
相關風險的專業知識、豐富經驗和完善
的制度。

「互聯互通」 是香港在共建 「一帶
一路」 中扮演的角色，這個角色在不斷
進化，突出地表現在香港作為中國唯一
普通法地區，在促進交易及法律爭議解
決方面發揮着不可替代的作用。教育是
香港的另一大優勢，上學年通過 「一帶
一路」 獎學金及相關計劃，為超過4000
名年輕人提供教育深造的機會，既為有
關國家培養人才，亦有助促進 「一帶一
路」 沿線民心相通。

在昨日的高峰論壇上，不少國際代
表對香港寄予殷切期待。由金磚國家共
同建立的新開發銀行行長羅塞夫表示，
香港作為國際金融中心，聯繫發展中及
已發展經濟體，有能力為 「一帶一路」
作出貢獻，新開行期待加強與香港建立
互聯互通。越南常務副總理阮和平高度
肯定香港是高度開放的經濟體，也是全

球投資首選目的地，期待香港能在加強
越南與粵港澳大灣區合作方面發揮更加
積極的作用。

需要指出的是，香港是 「一帶一
路」 的參與者、貢獻者，也是受益者。
展望未來，香港與 「一帶一路」 經濟體
的關係將不斷深化。李家超昨日在致辭
中指出，香港作為中國最開放的國際城
市，既是 「超級聯繫人」 ，又是 「超級
增值人」 ，未來在共建 「一帶一路」 上
大有可為。得益於堅實的法律體系和
「一國兩制」 政策支持，來自全球的投

資者可以盡享香港在金融、法律、工
程、物流等方面的專業服務優勢。他還
強調，香港可通過發展綠色科技和綠色
金融，培育新質生產力，在推動可持續
發展中發揮重要作用。

香港在共建 「一帶一路」 過程中發
揮的作用將越來越大，關鍵在於得到中
央的大力支持。中共二十屆三中全會明
確提出，要完善高水平對外開放體制機
制，完善推進高質量共建 「一帶一路」
機制，鞏固提升香港國際金融、航運、
貿易中心地位，健全香港在國家對外開
放中更好發揮作用的機制。這些為香港
更好發揮獨特優勢，助力推進中國式現
代化，開闢了廣闊前景。
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